

Fecha: 08-02-2024

Fuente: EMOL

Título: Entre el 'vacío político' y la herencia de su gestión: El escenario que se abre para la centroderecha tras la muerte de Piñera

Visitas: 486.531

VPE: 4.889.636

Favorabilidad:  No Definida

Link: <https://www.emol.com/noticias/Nacional/2024/02/08/1120988/vacio-politico-muerte-pinera.html>

Algunos descartan que exista otra figura que encarne el liderazgo del ex Mandatario, aunque reconocen que Evelyn Matthei asume hoy desafío en esa línea. En Chile Vamos, en tanto, hay esperanza de matizar su ausencia.

Varias de las reflexiones que han surgido en las horas posteriores a la muerte del ex Presidente Sebastián Piñera, no escatiman en señalar que dentro de su extenso legado político, destaca el hecho que intentara encauzar una derecha más liberal y democrática, alejada de los populismos y de lo autoritario; cercana al diálogo y consenso.

La pregunta que ahora se abre es cómo la centroderecha podrá recoger el guante y continuar con una senda abierta por el ex Mandatario, la misma que le permitió llegar dos veces a La Moneda, o que le dieron el empuje para impulsar un Acuerdo por la Paz y nueva Constitución tras la crisis del 18-O; o si en definitiva, su deceso deja un vacío político en el sector que escasamente se podrá cubrir en lo inmediato. Pero hay, además, otro elemento clave en el actual contexto político: Este año la centroderecha irá en la búsqueda de recuperar municipios y diseñar una campaña presidencial con miras a 2025. En todo esos torneos electorales, los liderazgos y las figuras de peso, son clave.

Eso también implica recoger las buenas fórmulas aplicadas por parte de quienes llegaron -y mantuvieron- el poder, pero aplicar también el aire de renovación. ¿Quién o quiénes se podrían erigir como herederos del tono y cariz político del ex Mandatario? ¿Qué desafíos se abren para un sector que no pocas veces discrepó con las definiciones del ex Mandatario en su propia cancha? En conversación con Emol, tanto analistas políticos como miembros de la centroderecha revisan la "huella" de Piñera, los posibles nuevos liderazgos y la forma en que se asimila el "vacío" que dicen, dejó el ex Mandatario en la coalición. {SUB Los desafíos de la centroderecha}Para Alejandro San Francisco, director del Instituto de Historia de la Universidad San Sebastián, no hay dudas que el ex Presidente Piñera ha sido el principal líder de la derecha en el siglo XXI, no sólo porque llegó dos veces a la presidencia de la república, sino también porque presidió RN, fue candidato en 2005, y cuenta con reconocimiento internacional. "Incluso, al momento de su muerte se había producido una recuperación de su figura como político, incluso con proyección, y un alza en las encuestas", remarcó.

Por otro lado, destaca que los partidos de Chile Vamos han reconocido en Piñera a su principal líder, considerando que "otras figuras históricas no pudieron replicar sus victorias, como Joaquín Lavín (1999 y 2005) y Evelyn Matthei (2013)". En esa línea, plantea un desafío: "es evidente que la centroderecha tiene la obligación de renovar sus liderazgos en el mediano plazo, considerando que en 1992 Matthei y Piñera eran precandidatos presidenciales (han pasado más de 3 décadas desde aquello) y Lavín fue candidato desde 1999 a 2021.

En ese sentido la derecha vive un problema análogo a lo que sufrió la Concertación de Partidos por la Democracia, que hoy es un remedo de lo que fue, y está políticamente acabada". Ese "problema" que detecta San Francisco, se traduce en la carencia de un nombre que logre situarse desde la herencia política, según la mirada de Tomás Duval, académico de la Universidad Autónoma.

Lo anterior, "porque al final de su segundo periodo no hubo una candidatura importante en su sector que proyectara la obra del propio gobierno, y desde ese punto de vista, me parece que no hay herederos en el sentido político". Pese a ello, para el académico, Piñera fue capaz de diseñar cuadros con ciertas lógicas de acción política que perseguían idean conjuntas y transversales en los partidos de la derecha, "y esa es su gran herencia". Para el sociólogo y ensayista, Ernesto Ottone, quienes sean capaces de convertirse en herederos políticos de Piñera deben tener ciertas condiciones; en lo principal, que "encarnen los valores de una centroderecha lejos del autoritarismo convencidamente democrática, abierta a a escuchar al otro, dispuesta a no sentirse poseedora de una verdad única". "Solo a partir de ello y con una centro izquierda que se refuerce Chile podrá retomar un progreso con justicia social donde exista adversariedad democrática, pero no un país bloqueado por posiciones de parte exacerbadas", precisa. {SUB Entre el "vacío político" y "liderazgo por ausencia"}Desde el mundo de la centroderecha, no hay dudas en que Piñera deja "un vacío" en el sector, pero algunas voces más optimistas reconocen en su legado la posibilidad de ir matizando ese espacio y avanzar en más consensos y potenciar figuras que tomen los aprendizajes que deja el ex Mandatario. El presidente de RN, Rodrigo Galilea, comentó a este medio que "el vacío que deja el Presidente Piñera es muy grande, y por supuesto que él es en sí mismo, irremplazable". Sin embargo, acotó que en Chile Vamos, y ojalá en una coalición más amplia -con Amarillos y Republicanos-, "hay mucha gente que se formó con él, trabajó con él, y aporta sus particularidades". "Creo que la política tiene que aprender mucho de Sebastián Piñera y proyectarse como es debido: tomemos lo mejor que él hizo por Chile y tratar de proyectarlo en el futuro", subrayó.

Por su parte, el ex ministro del Interior, Rodrigo Hinzpeter, también se sumó a las reflexiones sobre la ausencia, aunque destacó que en este escenario, Piñera también podrá continuar ejerciendo liderazgo. "Él ejerció un liderazgo muy presente, llenaba todos los espacios, estaba en todas las cosas, y pienso que ahora va a continuar ejerciendo ese liderazgo por ausencia. El liderazgo se puede ejercer por ausencia o presencia, y su liderazgo va a seguir", sostuvo

## Entre el 'vacío político' y la herencia de su gestión: El escenario que se abre para la centroderecha tras la muerte de Piñera

viernes, 8 de febrero de 2024. Fuente: EMOL.

Algunas décadas que queda otra figura que encarne el liderazgo del ex Mandatario, aunque reconocen que Evelyn Matthei asume hoy desafío en esa línea. En Chile Vamos, en tanto, hay esperanza de matizar su ausencia. Dentro de los reflexiones que han surgido en las horas posteriores a la muerte del ex Presidente Sebastián Piñera, no escatiman en señalar que dentro de su extenso legado político, destaca el hecho que intentara encauzar una derecha más liberal y democrática, alejada de los populismos y de lo autoritario; cercana al diálogo y consenso. En el momento de su muerte se había producido una recuperación de su figura como político, incluso con proyección, y un alza en las encuestas. Pero uno de los desafíos que se abre es cómo la centroderecha podrá recoger el guante y continuar con una senda abierta por el ex Mandatario, la misma que le permitió llegar dos veces a La Moneda, o que le dieron el empuje para impulsar un Acuerdo por la Paz y nueva Constitución tras la crisis del 18-O; o si en definitiva, su deceso deja un vacío político en el sector que escasamente se podrá cubrir en lo inmediato. Pero hay, además, otro elemento clave en el actual contexto político: Este año la centroderecha irá en la búsqueda de recuperar municipios y diseñar una campaña presidencial con miras a 2025. En todo esos torneos electorales, los liderazgos y las figuras de peso, son clave. Eso también implica recoger las buenas fórmulas aplicadas por parte de quienes llegaron -y mantuvieron- el poder, pero aplicar también el aire de renovación. ¿Quién o quiénes se podrían erigir como herederos del tono y cariz político del ex Mandatario? ¿Qué desafíos se abren para un sector que no pocas veces discrepó con las definiciones del ex Mandatario en su propia cancha? En conversación con Emol, tanto analistas políticos como miembros de la centroderecha revisan la "huella" de Piñera, los posibles nuevos liderazgos y la forma en que se asimila el "vacío" que dicen, dejó el ex Mandatario en la coalición. {SUB Los desafíos de la centroderecha}Para Alejandro San Francisco, director del Instituto de Historia de la Universidad San Sebastián, no hay dudas que el ex Presidente Piñera ha sido el principal líder de la derecha en el siglo XXI, no sólo porque llegó dos veces a la presidencia de la república, sino también porque presidió RN, fue candidato en 2005, y cuenta con reconocimiento internacional. "Incluso, al momento de su muerte se había producido una recuperación de su figura como político, incluso con proyección, y un alza en las encuestas", remarcó. Por otro lado, destaca que los partidos de Chile Vamos han reconocido en Piñera a su principal líder, considerando que "otras figuras históricas no pudieron replicar sus victorias, como Joaquín Lavín (1999 y 2005) y Evelyn Matthei (2013)". En esa línea, plantea un desafío: "es evidente que la centroderecha tiene la obligación de renovar sus liderazgos en el mediano plazo, considerando que en 1992 Matthei y Piñera eran precandidatos presidenciales (han pasado más de 3 décadas desde aquello) y Lavín fue candidato desde 1999 a 2021. En ese sentido la derecha vive un problema análogo a lo que sufrió la Concertación de Partidos por la Democracia, que hoy es un remedo de lo que fue, y está políticamente acabada". Ese "problema" que detecta San Francisco, se traduce en la carencia de un nombre que logre situarse desde la herencia política, según la mirada de Tomás Duval, académico de la Universidad Autónoma. Lo anterior, "porque al final de su segundo periodo no hubo una candidatura importante en su sector que proyectara la obra del propio gobierno, y desde ese punto de vista, me parece que no hay herederos en el sentido político". Pese a ello, para el académico, Piñera fue capaz de diseñar cuadros con ciertas lógicas de acción política que perseguían idean conjuntas y transversales en los partidos de la derecha, "y esa es su gran herencia". Para el sociólogo y ensayista, Ernesto Ottone, quienes sean capaces de convertirse en herederos políticos de Piñera deben tener ciertas condiciones; en lo principal, que "encarnen los valores de una centroderecha lejos del autoritarismo convencidamente democrática, abierta a a escuchar al otro, dispuesta a no sentirse poseedora de una verdad única". "Solo a partir de ello y con una centro izquierda que se refuerce Chile podrá retomar un progreso con justicia social donde exista adversariedad democrática, pero no un país bloqueado por posiciones de parte exacerbadas", precisa. {SUB Entre el "vacío político" y "liderazgo por ausencia"}Desde el mundo de la centroderecha, no hay dudas en que Piñera deja "un vacío" en el sector, pero algunas voces más optimistas reconocen en su legado la posibilidad de ir matizando ese espacio y avanzar en más consensos y potenciar figuras que tomen los aprendizajes que deja el ex Mandatario. El presidente de RN, Rodrigo Galilea, comentó a este medio que "el vacío que deja el Presidente Piñera es muy grande, y por supuesto que él es en sí mismo, irremplazable". Sin embargo, acotó que en Chile Vamos, y ojalá en una coalición más amplia -con Amarillos y Republicanos-, "hay mucha gente que se formó con él, trabajó con él, y aporta sus particularidades". "Creo que la política tiene que aprender mucho de Sebastián Piñera y proyectarse como es debido: tomemos lo mejor que él hizo por Chile y tratar de proyectarlo en el futuro", subrayó. Rodrigo Hinzpeter, también se sumó a las reflexiones sobre la ausencia, aunque destacó que en este escenario, Piñera también podrá continuar ejerciendo liderazgo. "Él ejerció un liderazgo muy presente, llenaba todos los espacios, estaba en todas las cosas, y pienso que ahora va a continuar ejerciendo ese liderazgo por ausencia. El liderazgo se puede ejercer por ausencia o presencia, y su liderazgo va a seguir", sostuvo

a Radio Agricultura. En tanto, el ex ministro de la Segegob del gobierno de Piñera, Jaime Bellolio, comentó a Radio Pauta que tras el deceso, queda "una sensación de discontinuidad y vacío.

Digo discontinuidad porque al Presidente Piñera le tocó tomar decisiones que eran difíciles, particularmente para el sector, de esos liderazgos que desafían a los propios y que son incomprendidos originalmente". {SUB ¿ Puede ser Matthei una heredera política?}No son pocas las voces que mencionan a la alcaldesa de Providencia, Evelyn Matthei (UDI), como una gran figura de peso gracias a la buena posición de la que hoy goza, pero hay mesura al sindicarla como eventual "heredera política". Para algunos, su figura tiene una relevancia homólogo a la del ex Mandatario gracias a la trayectoria que recorrieron, y otros sostienen que lo que hoy tiene entre manos la alcaldesa es un gran desafío de seguir avanzando en el camino de la derecha más de "centro", dialogante y democrática.

El analista político de la Universidad de Talca, Mauricio Morales, aprovechó la instancia en un panel televisivo para plantearle este escenario a la jefa comunal. "El Presidente Piñera le temía a dos cosas, en términos de figuras conceptuales de derecha; a la derecha autoritaria, y a la populista. Lo que quería era una derecha abierta, moderna, liberal, y democrática por sobre todo", partió reflexionando Morales en Mega.

Agregó en esa línea que es Evelyn Matthei quien tiene una gran responsabilidad al respecto. "Si de endoso de popularidad, o del afecto que estamos viendo en la gente hacia el Presidente Piñera se trata, ese endoso y las características de las bases del Presidente Piñera, son muy similares a las suyas", le expresó a la alcaldesa. "El año '99, Joaquín Lavín le enseñó a la derecha lo que era competir, y les dijo 'podemos ganar una elección, luego de haberlas perdido todas desde el año '64 en adelante.

Y el Presidente Piñera dijo, 'podemos ganar, no una, sino que dos veces'. Ahora viene una etapa para la centroderecha que es de consolidación, y si me permiten interpretar al Presidente Piñera, yo diría que esa alianza o gran coalición está mucho más al centro que hacia la derecha. Por lo tanto, usted (Evelyn) tiene un tremendo desafío", comentó. Para **Max Colodro**, en términos de herencia política, "hay toda una nueva generación de centroderecha que encarna hoy un real compromiso con la democracia y con una sociedad plural. Eso es también parte de lo que Sebastián Piñera ayudó a consolidar.

Y hacia adelante, su interés y esfuerzo por lograr la unidad de la oposición de cara a los próximos escenarios electorales". En ese sentido, a juicio del analista, "parece evidente que, en el actual contexto, quien mejor representa lo que Sebastián Piñera deja como mirada de futuro es Evelyn Matthei". Duval tampoco osa hablar de "heredera política", aunque sí reconoce que Matthei es hoy una de las figuras más destacadas políticamente y situada en la misma línea de Piñera. "Si me remonto a la patrulla juvenil de los '90, sólo dos figuras políticas destacaron en esta materia, el Presidente Piñera y Evelyn Matthei", zanjó.

San Francisco, por su parte, sin olvidar los desafíos de la renovación de la centroderecha, comenta que en el caso de Chile Vamos, concuerda en que "todo indica que Evelyn Matthei es la mejor posicionada", mientras que en la derecha, el mejor posicionado hoy "es José Antonio Kast".